

nach solchen, die sonst berühmt waren, je nach dem man ab vom Wege kommt, der zur einen oder zur andern führen könnte, und eine neue Richtung einschlagen muß. Die berühmte Hase, wo Jupiters Haar stand, war und j. B. ganz unbekannt geworden.

Die Winde auf dem großen Westmeere wachsen ziemlich, ja so beständig, daß sie unter dem Namen der Passatwinde die Abfahrt der Flotten sehr regelmäßig machen. In jenem Sandmeer dienen die Winde nicht zur Beschleunigung der Reisen, sie nützen nie; sie sind nur stets gefährlich, aber ebenfalls ziemlich regelmäßig, und von dem, der öfters Reisen durch die Wüsten macht, meist sicher im Voraus aus mancherlei Erfahrungen und Vorzeichen zu bestimmen. Dann rastet die Karavane an dem sichern Orte, wo sie ist, bis der Sturm vorüber braust und sie nun gefahrlos die Reise fortsetzen kann.

Vor mancherlei gefährlichen Raubthieren muß sich der Seefahrer hüten, die ohne Scheu dem Schiffe folgen und den einzelnen Badenden oder auf dem Fahrzeuge stürzenden nach dem Leben trachten. In den Wüsten — wer weiß nicht, wie Löwen und Hyänen und Panther brüllend umherirren, und jedem, der das Lager der Karavane verlassen wollte, anfallen, ja wohl, vom Hunger gepeinigt, wüthend in die Mitte derselben hineinstürzen, und würgen, was und wo sie Beute finden.

So sparsam die Kost auf den Schiffen eingescheilt ist, immer wird sie doch gegen die spärliche Provision auf den Reisen in der Wüste das Mahl eines Schwelgers scheinen. Ein wenig Mehl in der hohlen Hand mit etwas Wasser zusammen gerührt, ein wenig Zwiebel dazu gemosser, ist das ganze Abendessen, und muß in der brennendsten Hitze die Kost für den ganzen Tag machen. Wasser auf der See so karglich zugemessen, wird doch im Vergleiche mit dem,

was hier den Individuen zugethieilt wird, eine wahre Verschwendungs seyn. Als das französische Heer von St. Acre zurückmarschierte, wurde jedem eine Feldflasche voll gegeben, die er nun auf einmal leeren, oder für die ganze Reise durch die syrische Wüste aufsparen und eintheilen konnte.

Wie Manches würde sich noch zur Verbesserung dieser Parallele mittheilen lassen. Schon dieses zeigt indessen, wie nahe oft Dinge mit einander verwandt sind, welche auf den Unblick wenig Berührungspunkte mit einander zu haben scheinen.

#### Litterarisches.

Die „unterthanigste“ Vorstellung der Handelsleute zu Würzburg an die hohe Kammer der Abgeordneten der Stände des Königreichs Baiern wegen Bewirkung einer geeigneten Änderung des Zollgesetzes und des Zolltariffs von 1828, 32 S. in 12.“ (zu haben in der Köhlerschen Buchhandl. hier) verdient die Aufmerksamkeit aller Gebildeten überhaupt und aller Handel- und Gewerbetreibenden insbesondere, wegen der darin hervortretenden Offenheit, die vor 25 Jahren noch hätte Zuchthaus nach sich ziehen können, und wegen der Kraft, die in diesen Darstellungen herrscht. Wir geben einen Beleg darüber von S. 6 u. 7:

„Unmöglich, Unsinn wäre es, dem Staatsgrundvertrage die Zustimmung der Volker zu einer Sklaverei im Handel und Wandel zu untersagen. Es ist undenkbar, daß ein aus vernünftigen Menschen bestehendes Volk jemals sagten sollte: „herrsche über uns, und wir erlauben dir, uns bei dem Beziehen von Waaren aus dem Auslande mit Plackereien zu überhäufen, uns mit einer geheimen Polizei zu umgeben, unsere Kisten und Kästen auszusuchen, und uns